

## UN ARTÍCULO DE CASTELAR

Es el primero de una serie. Ha visto la luz en *El Republicano*, de Madrid, y está, como los que le seguirán, dedicado a refutar, más que la célebre pastoral del Sr. Cascajares, como parece indicar el título (*La pastoral de Cascajares*), los principios y sofismas de los monárquicos de todos los matices.

Dice el Sr. Castelar, además de otras cosas que suprimimos por falta de espacio:

«Mas no podemos consentir sin fuerte correctivo sea osado el arzobispo de Valladolid á mantener cosa tan ajena de la verdad, como que la República es esencialmente anticatólica cuando la República, por su carácter democrático, por sus instituciones evangélicas, por su espíritu liberal é igualitario, por su horror al privilegio de los déspotas y al dominio de los Césares habrá de ser siempre la más pura y la más ingenua, y la más verdadera entre todas aquellas cristalizaciones del espíritu cristiano, que subliman á nuestra especie y oran á nuestro planeta.»

Los neocatólicos y los neabsolutistas concertados por la prosapia pagana del imperio romano, y queriendo cohonestar la ortodoxia católica con la realza tradicional han sostenido ser la Iglesia, por el pontificado una verdadera monarquía, tan fuerte, tan universal y tan robusta como el mismo romano imperio. Pero se han olvidado de que la Iglesia fué siempre una verdadera federación presidida por un jefe vitalicio y electivo; de que los obispos aparecieron tribunos redivivos como los antiguos defensores de las ciudades de que las catacumbas no se prestaron jamás imperios y emperadores, de los cuales han todos cuantos fieles se congregaban en él, como de la muerte, y que los principios angélicos de libertad, de igualdad, de fraternidad, no se compadecieron, ni pueden buenamente compadecerse, con los privilegios absurdos y los caracteres aristocráticos de la vida realza. Hubo una especie de monarquía cristiana en Bizancio, cuando Constantino eligió esta ciudad por su corte y promovió desde sus gloriosos senos la santa libertad del nuevo dogma y el derecho de los cristianos á profesar este dogma en público, sin que pudiera perseguirlos como hasta entonces los perseguiera el receloso pagano; pero, estudiando la monarquía de Constantino, puede muy bien reconocerse que á cuanta libertad se quisiese á los cristianos, pero que llevaba en sí un espíritu y un organismo de índole pagana, los cuales no alteraron en cosa ninguna el espíritu y el carácter imperial, tales como se los legaran la secular serie de los antiguos Césares. No se puede nunca decir, que fuera la Iglesia una monarquía universal como pretenden los reaccionarios. Si por un momento estuvo en inteligencia con el poder carlovingio, allá por el siglo noveno; y este poder carlovingio le dió piltrafas de feudos para que constituyera una monarquía feudal, esta monarquía no tuvo nunca los caracteres del imperio romano. Aliado el Papa con el emperador, esta frágil alianza duró poco tiempo, porque los carlovingios también duraron poco. Y cuando los emperadores alemanes sustituyeran y reemplazaran la Iglesia, sólo supo estar con ellos en guerra, forcejeando bajo el imperio de los Othones, combatiendo al frente de las repúblicas italianas á Federico Barbarroja y acosando hasta el exterminio la casa de Suabia. La monarquía es pagana, pagana la helénica de Macedonia, pagana la mer-

## EL REPUBLICANO

Periódico semanal.

Teruel 29 de Marzo de 1898.

Toda la correspondencia deberá dirigirse al Director de EL REPUBLICANO.

No se devuelven los originales.

NÚM.º 31.

## Nuestras guerras.

Arrecian los temores de una inmediata guerra con los Estados Unidos. Nosotros seguimos creyendo que no se llegará á la lucha, que muchos juzgan ya inevitable, si el gobierno español procede á un tiempo con habilidad y con energía, una y otra acompañadas de la calma en el decir y la rapidez en el obrar que son propias de las grandes resoluciones.

Habilidad y energía, porque son necesarias para desbaratar los planes de Mac-Kinley. Hoy éste pretende, no sólo llevar en buques de guerra los socorros á los cubanos que padecen hambre, sino obligarnos á consentir que el dinero y los víveres se distribuyan en Cuba bajo la dirección del gobierno de los Estados Unidos, cuyo presidente dice: "Si España interpretase semejante acto como un *casus belli*, vería el mundo que aquella se opone á que ninguna nación socorra á los mismos á quienes ha reducido España á la miseria."

España, lejos de oponer dificultades, ha facilitado en gran manera la benéfica obra de socorrer á los reconcentrados. Si los Estados Unidos tratan de realizar con tal pretexto actos de soberanía ó de intervención en Cuba, España no debe por ello declarar la guerra, pero tampoco tolerar que los norteamericanos cumplan sus deseos.

Seguros estamos de que, puestos así los términos del problema, Mac-Kinley y los suyos retrocederían, faltos de valor para arrostrar la responsabilidad de una declaración de guerra á España.

Proceden los norteamericanos con notoria torpeza en sus relaciones con España desde los comienzos de la insurrección cubana.

No han conocido que la lucha en la Gran Antilla era antipática á la inmensa mayoría de la población de nuestra península, y que, sin la desgraciada ingerencia de los Estados Unidos, la opinión pública en España se hubiera cansado bien pronto y exigido al gobierno la paz, aunque su precio fuera el reconocimiento de la independencia de la isla.

La acción diaria de los norteamericanos es la única causa de que hoy los españoles transijamos con la idea de que se pueda prolongar indefinidamente la lucha en Cuba.

Demos al olvido los quiéjotismos que en otros tiempos nos llevaron á pelear contra otras naciones. Tengamos firme voluntad para no romper nosotros las hostilidades; mas no consentamos ningún género de humillaciones; que las naciones, como los individuos, necesitan vivir con dignidad.

Déjese el gobierno de la manía de escribir un día sí y otro también notas diplomáticas tan extemporáneas como la relativa á la petición de la vo-

cantil de Francia, pagana la cesárea de Roma, pagana la misma monarquía de Constantino. Y quien dice que la República no puede ser cristiana, que los republicanos jamás pertenecerán al Catolicismo, cuando existieron las repúblicas italianas, existen los cantones ortodoxos helvecios, la gran República francesa, por el Papa León XIII amparada, todo el mundo español en América, quien dice tal contrasentido en pugna con la razón y con la realidad vivas, no sabe lo que se dice.»

¡Lástima que esta brillante refutación, y las que vendrán, tengan tan pocos lectores!

## Las elecciones en Teruel

En las elecciones para diputados á Cortes verificadas el Domingo, obtuvo en esta ciudad 504 votos el candidato ministerial, señor marqués de Urrea, contra quien nadie ha luchado.

La verdad ante todo: el resultado es muy superior á cuanto podía esperar el Sr. Peirona, quien con razón estará muy satisfecho.

De su satisfacción no pueden participar los que creen que la seriedad es algo más que una palabra, y que la vergüenza es una hermosa virtud.

Y en esa masa de quinientos electores, no hay para qué ocultarlo, una gran mayoría ha demostrado que ni de oídas conoce la seriedad y la vergüenza.

Todo ha sido triste en la votación del Domingo: los preparativos y el hecho mismo de la elección.

Era general creencia que, después de la ruda batalla por este distrito ganada al gobierno en la elección del Sr. Castel, habrían para siempre desaparecido de esta tierra los candidatos cuneros. El Sr. Castel, entrando para la campaña del día 27 en culpables componendas con los ministeriales, más censurables en él porque no las necesitaba para triunfar en Mora, ha hecho estéril el triunfo alcanzado y autoriza para calificarle de ingrato con el distrito en que, por asegurarle el acta, pudo correr la sangre.

De los quinientos electores que han dado sus votos al señor marqués de Urrea, nuestras censuras no alcanzan á la media docena (seamos generosos) que son conocidos como fusionistas, ni á los doscientos empleados para quienes la emisión del sufragio era indispensable condición de vida oficial.

Mas quedan, además de los dichos, unos trescientos electores que al elegir al Sr. Peirona han obrado por su propia cuenta, sin coacciones que sirvan de excusa.

El Sr. Peirona, muy pocos días antes de la elección al dar mil pesetas para las obras de la Glorieta, adivinó á estos electores.

Un cuerpo electoral celoso de su dignidad hubiera considerado una afrenta ese donativo hecho en vísperas de la apertura de los colegios, y hubiese negado los sufragios al que le creía capaz de variar de opinión por cierta suma de dinero.

Pero esos trescientos electores á que nos referimos han opinado de bien distinto modo. Ante la sospecha de que por mil pesetas vendan sus conciencias, no surge la protexta. Aunque las mil se hubiesen repartido entre los trescientos, hubiesen tocado á cada uno poco más de tres pesetas, precio elevadísimo para electores de ese jaez.

Y conste que no nos mueve el despecho. Cuando en Teruel ha luchado un candidato republicano, ha conseguido siempre una victoria muy superior á la que nadie disputó el Domingo al señor marqués de Urrea.



ladura del casco del *Maine*. Sea parco en el decir y rápido en el obrar.

Unico medio de que los de fuera nos respeten.

## Notas Políticas

El valiente cabo de Botinao, es cordobés y se llama José Ruiz Gómez.

Honramos nuestras columnas al estampar en ellas el nombre de ese héroe.

Ahora, como siempre, los periódicos se han adelantado a la peregrina acción oficial, en este caso influida por la envidia.

Porque un diario madrileño ha sido el primero en averiguar y publicar el nombre de ese esforzado hijo de Córdoba.

La justicia exige también que se conozcan los de los resuellos compañeros del cabo Ruiz.

Y que á ellos alcance el premio.

En el manifiesto publicado por Carlos Chapa, trazando la conducta á que habrán de ajustarse en las futuras Cortes los diputados absolutistas, solo les recomienda eficazmente que sean «portavoces del destierro y heraldos de la vieja España».

Ni una palabra para indicar el deseo de salvar la patria y los medios de conseguirlo.

¡Qué haya aún quien confie en ese mamarracho, ladronzuelo de Toisones y escándalo de las familias honradas!

Leemos:

«Un periódico de Vitoria dice que el gobernador militar de aquella plaza, general González Tablas, ha dispuesto que las clases e individuos de trona de aquella guarnición, después de que se les sirva el rancho de la tarde, acudan á la iglesia más próxima á su cuartel, donde se les instruirá en la doctrina cristiana hasta el toque de retreta, durante los días que restan de Cuaresma.

Proponemos á ese Tablas para la primera mitra vacante.

¡Tablas! ¡Tablas!

Madero le conoce:

Las batallas que ese gane,  
Que me las eleven aquí.

El *Heraldo de Madrid* dice que por fidedigno conducto sabe que el general Baeco ha pedido al gobierno el inmediato envío de 15 000 soldados que le son precisos para continuar la campaña.

Añade que estos refuerzos serán destinados á cubrir las bajas ocasionadas por las enfermedades.

Esta noticia del *Heraldo* ha producido en todas partes péximo efecto, por estar en desacuerdo los deseos del gobernador general de Cuba con los optimismos de que tanto atardea el gobierno.

Ante varios intimos ha dicho el señor Castelar que si la patria lo exigiera saldría del retraimiento político y acudiría al Parlamento á batallar con entusiasmo.

Ha añadido que esto sería el mayor sacrificio de su vida.

Copiamos la noticia de nuestro querido colega *La Derecha*, de Zaragoza.

Es, pues, digna de crédito.

Y nos congratula.

El filipino Isabelo de los Reyes discutiendo con otro periodista:

«Me saca usted en él á relucir una especie de retractación que me obligaron á hacer de una Memoria contra los frailes de Filipinas, estando yo preso en Montjuich, sitiado por hambre y enfermo, como puede atestiguar el médico del castillo.

Dos frailes dominicos subieron un día á dicho castillo, y al día siguiente me privaron del desayuno y de pan, comiendo sólo dos veces al día patatas y garbanzos, casi crudos, hasta lograr dicha retractación, que tampoco fué tal, porque hice en ella salvedades que usted, procediendo villanamente y abusando de mi situación, suprimió y arregló á su manera, como lo puede decir el general gobernador de Montjuich que había censurado mi carta.»

¿También á los deportados filipinos alcanzan los malos tratos en Montjuich?

¿Tendrán razón los que ven en la fortaleza de Barcelona otra Bastilla?

Si así fuera, venga pronto para España un nuevo 14 de Julio.

Va tomando cuerpo la idea de abrir una subscripción pública para costear la construcción de un buque de guerra.

Aceptamos la idea, no sin declarar que fracasará con ignominia tan generosa idea si para realizarla no se prescinde de toda intervención oficial.

Intervención que dará, si existe, uno de esos dos resultados.

Retraer á los donantes, con lo que no habrá dinero para el barco, ó quedarnos sin buque, aunque se reuna la suma necesaria para comprarlo.

Cuando las noticias de Cuba y los Estados Unidos hacían á fines de la anterior semana temer que en pocas horas quedase declarada la guerra entre España y la república de Washington, el gabinete fusionista se entretenía en encasillar paniaguados para los distritos de nuestras colonias en América.

¡Pobre autonomía, cómo te tratan!

Es la historia de muchos siglos:

Un pueblo grande dirigido por unos gobernantes muy chicos.

Con motivo de la prohibición de apoyar candidaturas liberales, impuesta al clero por varios obispos, entre los últimos el de Vitoria, piden varios condegos al gobierno que, por nuestro embajador en el Vaticano, se pida al Papa un correctivo para esos prelados.

No es esa nuestra opinión.

No es democrático, ni siquiera liberal, admitir la coexistencia de dos potestades en un mismo Estado.

Si esos obispos han delinquido con arreglo á las leyes españolas, que se les obligue el correspondiente castigo.

Si las leyes españolas no han previsto la falta cometida por esos prelados, reformense esas leyes pero sin darles efecto retroactivo, ni buscar arreglos fuera de casa.

Obrar de otra manera es perpetuar la confusión de lo temporal con lo espiritual, confusión que ha costado á Europa siglos de porfiadas guerras en que se vertieron mares de sangre.

En algunos círculos de Madrid se comentó bastante la coincidencia de encontrarse presente el embajador de Rusia en la reunión que con la regente tuvieron los Sres. Sagasta, Guillón y Moret antes de trasladarse á la secretaría de Estado.

Este detalle y el de las conferencias que estos días ha tenido el embajador francés con el Sr. Guillón ha hecho suponer á muchos políticos la probabilidad de que Rusia y Francia intervengan en la cuestión que sostenemos con los Estados Unidos para evitar el rompimiento que se prevé.

Por otra parte, existe la sospecha de que alguna otra potencia europea—se dice que Alemania,—en el afán de tenernos resueltamente de su lado, nos impulsa á la lucha, haciéndonos concebir esperanzas de apoyo en el caso que surgiese la ruptura con los Estados Unidos.

Y bien pudiera ocurrir que enteradas Francia y Rusia tratasen de contrarrestar esa influencia que al parecer ejerce el imperio germánico en los destinos de España de algún tiempo á esta parte.

Tienen gracia estas líneas del *Diario de Zaragoza*:

«Moret, hijo, se ha ido loco del distrito de Benabarre. Jota por la mañana, por la tarde y por la noche, una barbaridad de jota! Últimamente pidió, por favor, que no se la tocaran más; pero había que terminar la provisión de coplas alusivas y el pobre chico sudaba la gota gorda a pesar del frío recibimiento y de la brisa de la montaña.

Calla, calla hijo mío, habrá dicho Moret padre, para jota esta de los Estados Unidos, Gracias á que la bailo con sagasta...»

Ellos la bailan y España lo paga á precio de sangre y oro.

Juzgamos de interés el conocimiento de los siguientes detalles que copian varios periódicos de Madrid y de provincias, detalles que sobre la voladura del *Maine* publica *Le Partech*, periódico naval francés, el cual opina que la explosión ha debido de ser interior, demostrándolo con el estudio que hace de los torpedos de fondo, automóviles ó dirigibles lanzados á derivantes.

*Torpedo de fondo ó fijo*.—Hipótesis inadmisible, pues no se sumergen éstos en los parajes

donde fondean buques que con sus anclas pueden romper los alambres.

*Torpedo automóvil*.—Sólo puede disponer de ellos y manejarlos la oficialidad de Marina. Hay que descartar esa hipótesis. Además uno de esos torpedos sólo hubiese podido perforar el casco y producir su inmersión, pero no los destrozos que se ven en el *Maine*.

*Torpedo lanzado*.—Su carga es pequeña y necesita ser aproximado en una embarcación, que hubiera sido vista por los centinelas del buque. Su explosión no puede ser suficiente para destruir y hundir con tanta rapidez un acorazado.

*Torpedo derivante*.—Para producir verdadero daño tiene que ser una masa muy voluminosa, y aun estallando á diez metros de distancia de un acorazado no le echará á pique.

Todo este razonamiento va reforzado con multitud de detalles y demostraciones técnicas que hacen del trabajo de *Le Yacht* un estudio tan imparcial como interesante de la cuestión.

## EL FERROCARRIL

Pocas novedades, por no decir ninguna, nos ofrece la pasada semana, sobre este asunto.

Se están haciendo los trabajos preparatorios para la apertura al servicio de la sección de Sagunto á Segorbe, mas todavía no se ha echo el anuncio del día, ni se han publicado las tarifas, ni los itinerarios. Así, que bien se puede asegurar que pasará la mayor parte de abril sin que se realice el esperado suceso.

En cambio de la falta de hechos, sobran pimesas, que, como otras muchas, se las lleve el viento.

Ya se sabe que, por el contrato con la Sociedad Valenciana de Tranvías, no será precisa construcción de vía de Valencia al Grao, pueo que, mediante el pago de un canon convenio, circularán por la línea de aquella Sociedad los trenes de mercancías del Central de Sagón.

En el mejor servicio de esta Compañía, se cotruirá en el Grao estación independiente, y á de Valencia se situará en los solares de Sa Juan de la Rivera.

Aprovechando la adquisición del ferrocarril económico de Rafelbuñol, se dice que podrá porse la vía en condiciones de circular los tren, en la sección de Valencia á Sagunto, en pocas meses; y como se piensa continuar con actividad los trabajos entre Segorbe y Jérica, esta *El Agente Ferroviario* que para últimos Septiembre pueda irse directamente de Jén á Valencia, y las mercancías hasta el Grao.

También se asegura que para el mismo mes estaren explotación la sección de Calatayud á Uca, puesto que, según vemos en *La Justicia* de Calatayud, se encuentra en esta ciudad contratista de los términos de Paracuellos, antes de Giloca Sr. Trevijano, que se propone haber terminado los trabajos en dicha época, para lo que se halla dispuesto á dar ocupación á cuantos braceros se presenten.

En Daroca ha empezado á construirse la estación, y se promete que quedará terminada oportunamente.

Uno de estos días llegarán á Madrid los consejeros belgas, y se reunirá el Consejo para tratar del nombramiento del personal necesario para los diferentes servicios de la sección de Segorbe, que va á inaugurarse. La jefatura del Movimiento y la de Explotación estarán por ahora desempeñada por el Sr. Lallieux; pero el corresponsal en Madrid de *El Agente Ferroviario* cree que se nombrará un secretario ó adjunto á este jefe, y que nada tendría de extraño que dicho nombramiento recayese en una persona, hija del país, á quien se desea premiar como se merece por sus largos y valiosos servicios en pró de la causa del ferrocarril.

Nosotros, desde que hemos leído esto, sentimos verdadera ansiedad por conocer esta persona de los largos y valiosos servicios.

Nada de concreto ha llegado á nuestra noticia acerca de la misión que ha traído á esta ciudad el ingeniero Sr. Nardot. Un día le vimos en la huerta de Diez tomar datos que no



parecen encaminados al estudio de un nuevo trazado, sino más bien utilizables para el levantamiento del plano general, á que nos referíamos en el pasado número.

De Madrid no se tienen tampoco noticias referentes á la resolución de este asunto de la travesía de nuestra vega; por consiguiente, insistimos en nuestras anteriores apreciaciones de que todavía no se ha desechado la variación propuesta por los ingenieros de la Compañía, y que tantos perjuicios habría de traerlos si se aprobara.

Del comienzo de las obras entre Sarrión y la Puebla, no hay ni siquiera propósitos.

## PROYECTOS MATRIMONIALES

La reacción prepara en la sombra sus planes liberticidas.

Denunciarlos es uno de los mayores bienes que el periodismo hoy puede ofrecer á España.

De esos planes, ninguno de intención más aviesa que el descubierto por nuestro querido colega *El Progreso*, de Madrid, en un suelto encabezado con el mismo título que estas líneas, y que á continuación reproducimos:

«Los lectores se habrán fijado en un despacho de Viena publicado hace dos días por los periódicos de Madrid, dando cuenta de una visita hecha á su paso por aquella capital de D. Jaime de Borbón, hijo del pretendiente, al emperador de Austria.

La noticia á primera vista parece que ninguna importancia tiene, y sin embargo, hace relación á algo que parece estar tramándose entre determinadas personalidades, y que encaja perfectamente con una reunión celebrada á principios del pasado verano en las Escuelas Pías de San Antón de esta capital, reunión á la que, según autorizados informes, asistieron el famosísimo cardenal Cascajares, los exministros de la monarquía Gamazo, Canalejas, Pidal y algún otro, y el general Polavieja, y cuyos fines—los de la reunión—desbarató el señor Cánovas del Castillo.

Suponemos que advertirán los lectores aproximadamente de lo que se trata; mas como á nosotros no nos duelen prendas, diremos que aquella reunión fracasada tenía por objeto concertar el enlace de D. Jaime de Borbón y la princesa de Asturias, con el sano propósito de acabar de una vez con el partido carlista, obligándole á aceptar la legalidad vigente.

Como decimos, el Sr. Cánovas destruyó estos planes, acaso porque tuvo indicios de que los conjurados proyectaban al mismo tiempo la formación de un partido católico nacional.

Posteriormente á tal reunión parece que han seguido los trabajos favorables á la unión de aquellas dos ramas borbónicas que tanto se odian.

En Cannes (Francia), donde ha permanecido hasta hace poco D. Jaime, se encontraba casualmente una archiduquesa austriaca que posee gran ascendiente sobre la familia reinante en España.

Desde Cannes se ha dirigido el hijo de don Carlos directamente á Viena, extrañando á no pocos carlistas que no haya pasado por Venecia para saludar á su padre. Este olvido ha hecho recordar en algunos círculos los rumores de trabajos encaminados á obtener del jefe del carlismo la abdicación de sus derechos en favor de su primogénito, deduciéndose de todo esto que las relaciones entre padre é hijo no deben ser muy cordiales, y que acaso vaya ganando terreno la idea de aquel enlace matrimonial.

Algunos relacionan también con lo que antecede recientes visitas á palacio de los embajadores de Austria y Rusia, y que la entrevista en la corte imperial de Viena de que al principio de estas líneas hablamos haya tenido idéntico objeto.»

Para juzgar de la gravedad del mal que nos amenaza, basta fijarse en el hecho de que entre los cómplices de nuestros reaccionarios aparezcan de-

mócratas de abolengo republicano, como Canalejas.

El peligro es cada día mayor y está quizás muy próximo.

¡Alerta liberales!

## POR LA PAZ

La impresión por bandera, el despilfarro por hábito y la inmoralidad por régimen, arrastran la nación á la catástrofe.

Ya no hay dinero para España en los mercados del mundo.

La subida de los cambios amenaza expulsar la plata en pos del oro.

La deuda ha bajado 10 enteros, 20 las acciones del Banco de España, solidario de la Hacienda pública, 30 las de la Sociedad arrendataria del tabaco, nuestra renta más saneada.

La tendencia á bajar persiste.

Claramente demuestran estos hechos el fracaso de la política de la regencia en el interior y en el exterior: sobre todo, en la gravísima y palpitante cuestión de Cuba.

Errores diplomáticos, torpezas inconcebibles, falta de tacto, han creado una situación de tal tirantez con el Gabinete de Washington, que el espectro de la guerra se muestra amenazador.

Hay quien presenta como obra hacedera y facilísima la victoria contra la gran República, sin recordar que no sostuvimos el empuje de las kabilas del Rif, ni por la fuerza domamos la insurrección filipina, ni hemos podido terminar la de Cuba.

No manda el patriotismo espolpear las pasiones inferiores que empujan á la guerra, ni ayudar los bastardos intereses que la provocan, sino que, por el contrario, impone el empleo de la razón serena para resolver el tremendo conflicto. Si la guerra fuera excepcionalmente útil, la prudencia aconsejaría dilatarla hasta que estuviésemos debidamente preparados.

No es, por fortuna, precisa ni conveniente la guerra á uno ni otro pueblo; lo indispensable y urgente es evitarla y hacer la paz con los cubanos armados. Arrecia la tempestad y falta aquí un piloto que en medio de la deshecha borrasca lleve la nave por entre escollos á seguro puerto.

Son inútiles para empresa tan ardua las vulgares artes de la audacia y de la intriga, se necesitan cualidades superiores, gran reputación, influencia y autoridad en los pueblos y en los Gobiernos de América, y una orientación fija en el pensamiento, que no se improvisan las ideas en las horas decisivas de la historia.

Aún no se ha repuesto del desastre de 1870 la culta y poderosa Francia con no haber visto descender su deuda ni aún después de la capitulación de París, como hemos visto ahora descender la nuestra. De ahí podemos colegir lo que sucedería si fuésemos vencidos.

Si el patriotismo siempre en los labios, está en el corazón, no cabe dudar. Mañana será tarde. Hay que asegurar prontamente la paz, y con la paz el honor de la Patria. No la pueden lograr los liberales ni los conservadores, únicos partidos de la monarquía restaurada; se impone un nuevo régimen. Los que son obstáculo para tan patriótica empresa tienen que cumplir el deber sagrado de abandonar esta nación triste y agotada, que no pueden salvar, dando con esta conducta respetuoso homenaje de la justicia.

JERÓNIMO PALMA.

## CRÓNICA LOCAL

Como habíamos anunciando, en la mañana del Viernes, día 25, celebró en el salón de actos del Ayuntamiento junta general la Asociación de funcionarios civiles de esta provincia.

Después de empeñada discusión, se acordó suprimir la cuota de entrada y declarar voluntaria la cuota mensual.

En virtud de estas reformas, hoy el empleado cuyo haber anual no exceda de 750 pesetas, no tiene que hacer ningún sacrificio, ni pagar absolutamente nada para disfrutar las

ventajas que ofrece la Asociación; le basta con inscribir su nombre en la lista de socios.

El empleado cuyo sueldo sea superior al citado, logrará los mismos beneficios sólo con tomar una acción de diez pesetas pagadera en ocho meses. Esta acción tiene un interés de 5 por 100.

Sabemos, y se explica, que, por efecto de dichos acuerdos, son muchos los funcionarios que han pedido el ingreso en la Asociación.

Recomendamos á los que piensen pertenecer á ella, que no demoren su entrada, pues al someterse en plazo breve á la aprobación de la junta general el reglamento de la sociedad, acaso se exijan otras condiciones á los que en lo futuro soliciten la admisión.

Entre los géneros de que hoy surte la sección cooperativa á los socios, figura una gran cantidad de exquisitas conservas (pimiento, tomate, guinda, ciruela, melocotón, pescados de varias clases etc.) á precios muy económicos.

Muy en breve se rectificarán los de todos los artículos, pues la creciente prosperidad de la Asociación permitirá de seguro rebajar áun más todos los precios.

—«O»—

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que nuestro querido amigo particular el Director de la *Academia Mercantil* don Francisco Zambalamberri, en vista de los buenos resultados que la misma ha tenido en el poco tiempo que lleva establecida, ha abierto una clase de Caligrafía, en la que por el método de Villaciengo se enseñará la letra inglesa y redondilla, como igualmente á reformarla por muy viciada que esta esté. Hay clases para señoritas, independientes de las de los alumnos.

—«O»—

Antes del Domingo corrió por Teruel el rumor de que algún republicano de prestigio había ofrecido su apoyo al señor marqués de Urrea.

Estamos autorizados para desmentir esa noticia, echada á volar acaso por quien con tiempo quería buscar atenuante á su propia apostasía.

El republicano que votara el Domingo lo haría por su cuenta y razón, no porque ningún corréligionario de limpia historia se lo aconsejara.

—«O»—

La lucha electoral en los distritos de esta provincia, á juzgar por los datos recogidos hasta última hora, sólo ofrece duda en Valderrobres.

En Alcañiz, aunque el candidato carlista obtenga crecido número de votos, quedará vencido por el Sr. Comas, que ya le lleva no poca ventaja.

—«O»—

Sigue el tiempo desapacible con tendencias á persistir las lluvias.

A fines de la semana anterior hubo en la temperatura mínimas ya en este mes notables, como la de diez grados bajo cero.

## ULTIMA HORA

### ALBARRACÍN

López de Tejada, 2.900.

Martínez Pardo, 1.300.

Faltan varios pueblos.

### ALCAÑIZ

Comas, 4.100.

Liñán, 2.300.

Faltan pueblos que no alterarán el resultado.

### VALDERROBRES

Plana, 2.000.

Coello, 2.000.

A última hora sábase que el resultado será los votos de mayoría Plana.

## COMPRA

En la calle de la Democracia de esta ciudad, se desea comprar una casa que reúna buenas condiciones para habitarla; ofertas en la administración de este periódico.



# SECCION DE ANUNCIOS

## LA PASIONARIA

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES  
CALLE DE SAN JUAN NUMERO 4.

Especialidad en lujosos féretros metálicos, de más grueso, mejor construcción y más baratos que nadie, á precios sin competencia.  
Capillas ardientes, Coronas y Letras.  
Diligencias completas para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres y celebración de funerales, facilitando el carruaje, cajón y demás efectos fúnebres necesarios á dichos objetos.

Tarifas con precios fijos. Instrucciones á quien las pida.

PARA ADULTOS	PRECIOS DEL CARRUAJE			
	Clases.	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
	Pesetas	13	12	7
ID. PARVULOS	PRECIOS DEL CARRUAJE			
	Clases.	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
	Pesetas	12	7	4

servicio permanente y esmerado con todo el material de excelentes condiciones  
Director D. GREGORIO ESTEBAN, plaza de San Juan número 4.

**SE VENDEN** las casas número 23 y 25 de la calle del Salvador de esta ciudad con acceso á la calle de la Democracia, y juntamente con el cuarto que debajo de ellas existe en esta segunda calle. Dará razón D. Pascual Serrano y Paricio

El profesor de 1.<sup>a</sup> enseñanza superior, D. Ramón B. y B. se dedica á dar lecciones á domicilio á niños y adultos de ambos sexos, á precios acomodados.  
El que desee utilizar sus servicios puede dirigirse á la calle de San Esteban núm. 19, donde le darán razón.

## FABRICA DE JABONES Y ALMACEN DE ACEITE

### Francisco Calvo

CARRETERA DE ZARAGOZA, TÉRMINO DE CONCUA (TERUEL)  
Jabón 1.<sup>a</sup> . . . . . Arroba 10 pesetas.  
Aceite, clase extra. . . . . 13, 50 id.

## Academia Mercantil

BAJO LA DIRECCIÓN DE  
D. FRANCISCO ZAMBALAMBERRI Y BARRERA  
Profesor Calígrafo, Perito y Profesor Mercantil,  
dividido de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid y de la Asociación de profesores Mercantiles.  
Preparación para la Carrera Oficial de Comercio, Tenedores de Libros, Banco de España y Cuerpo de Aduanas; Caligrafía (letra Inglesa y redondilla) Francés é Inglés.  
HONORARIOS MÓDICOS  
Plaza del Mercado, 40, piso primero, de UNA á TRES de la tarde y de SIETE á NUEVE de la noche.

**SE VENDE** un torno harinero de cuatro metros de largo, propio para molino. Informarán en esta Administración.

**SE VENDE** un molino para moler especias, con volante para una caballería.  
Para informes en esta imprenta.

**BARBEROS** Se necesita un oficial que sepa su obligación.  
Informarán en la imprenta de este periódico.

## AL PÚBLICO

El nuevo Establecimiento Hotel Fortea sito en la Ronda del Ovalo núm. 5, con acceso á la calle de San Juan de la posada de la Ensalada D. José Mesado Martín el cual tiene un servicio sin competencia posible. Sus espaciosas y magníficas habitaciones ricamente amuebladas, timbres, luz eléctrica y todo lo concerniente á estos Establecimientos, hacen que estén á la mayor altura de los conocidos, á la vez ha establecido servicio de buenas cuadras para caballerías y cocheros para carruajes, todo á precios muy reducidos.

## DROGUERÍA Y ULTRAMARINOS DE JUAN JOSE VALERO

de la Virgen del Pilar  
CALLE DEL TOZAL NÚM. 24.  
Rico surtido en azúcares, cacao, canelas clases superiores, arroz, judías, garbanzos y lentejas, aceites, jabones, p. troleo y tubos para quinqués, cafés superiores tostados al día y thés, pastas para sopa recibidas semanalmente; salchichón, aceitunas y galletas, almidones de las mejores marcas, bujías y conservas de hortalizas y pescados, un buen surtido de vinos de Jerez, cognac y los mejores anisados, chocolates superiores de varias marcas y á precios económicos. Especialidad en artículos para pintores.  
24-Calle del Tozal, 24-TERUEL

## IMPRENTA Y MODELACION IMPRESA DE Arsenio Perruca

CALLE DE LA DEMOCRACIA NUMERO 27.

Pongo en conocimiento del público, que en este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean, y á precios muy económicos, como son:

FACTURAS, MEMBRETES, TARGETAS DE VISITA, CARTAS DE ENLACE, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, CIRCULARES, OBRAS, PERIÓDICOS, CARTELES, MEMORANDUS, PAGARÉS, PROSPECTOS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE IMPRENTA.  
SE HACEN TODA CLASE DE ENCUADERNACIONES.  
TAMBIÉN SE HALLA A LA VENTA TODA LA CLASE DE MODELACIÓN IMPRESA PARA LOS AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS, RECAUDADORES Y DEPENDENCIAS DEL ESTADO.

## OBRAS QUE SE HALLAN EN VENTA en este Establecimiento.

Manual de consumos.	2,00 pesetas
Ley de quintas.	2,50
Leyes electorales.	1,00
Instrucción para procedimiento contra deudores.	1,00
Código penal.	2,00
Ítem de comercio.	3,00
El libro de los Juzgados municipales.	10,00
Reglamento y tarifa para la contribución industrial.	2,50

DE OCASIÓN  
16 tomos de la lengua castellana, ciencias y artes, se venden.

## ¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expendido en la calle de la Democracia, número 16, a nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la calle de la Democracia, patio del número 17, ofreciendo al público en general y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones:

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien prueba lo contrario.

Libra de 360 gramos	clase 1. <sup>a</sup>	una peseta 60 céntimos
id. " id.	" 2. <sup>a</sup>	" 40 "
id. " id.	" 3. <sup>a</sup>	" 20 "

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, y canela y almendra.

Libra de 360 gramos	clase 1. <sup>a</sup>	una peseta 30 céntimos
id. " id.	" 2. <sup>a</sup>	" 10 "
id. " id.	" 3. <sup>a</sup>	" 10 "

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina á libra de 360 gramos, clase 3.<sup>a</sup> 80 céntimos.

NOTA. Cada libra de chocolate estará con su etiqueta correspondiente para dirigirse.  
**Filomeno Gómez,**  
CALLE DE LA DEMOCRACIA, PATIO DEL NÚMERO 17, TERUEL

**LA COMPETENCIA** á todos los chocolates del Mundo, es la Industrial Aragonesa de Jaca que fabrica 10000 libras diarias desde 35 céntimos de peseta libra de 360 gramos hasta 2 pesetas 50 céntimos id. con un descuento de 28 y 30 por 100 según su clase y tiempo determinado para el pago; para más detalles y ver las muestras, dirigirse al representante de la casa en esta provincia D. José Mesado y Martín, Hotel Fortea, número 5.—Teruel.